



Josu Granja

Castro Valnera. En defensa del paisaje

VIIVIMOS tiempos de sensibilidad ambiental, de respeto y protección por los valores naturales de nuestro entorno. Al menos eso es lo que se nos dice desde los estamentos encargados de velar por ello, y hace algunos años que a nivel institucional o educacional se ha creado un estado de opinión favorable. Parques naturales, rutas ecológicas y centros de interpretación están de moda. Pero nos preguntamos si todo esto responde a un verdadero cambio sociocultural o es algo meramente cosmético, inserto en la marea de lo políticamente correcto.

Lamentablemente, se dan hechos que nos acercan a esto último. La desprotección del paisaje es uno de ellos, porque no se acaba de concebir como un valor en sí mismo. Urge desarrollar legalmente el concepto de cuenca visual protegida. Ahí están, por ejemplo, los parques eólicos que han soliado el horizonte en determinados sectores de la Cordillera Cantábrica y las Montañas de Burgos. Valiosos paisajes echados a perder en aras de un dudoso progreso. Y no solo hablamos de una mera percepción estética.

Siguiendo el pensamiento del maestro Eduardo Martínez de Pisón, el paisaje forja la identidad, y con su pérdida también muere algo en nuestro interior.

Hace meses que saltó la noticia. Un proyecto descabellado prevé la construcción de un teleférico desde el mismo corazón del Pas hasta la zona de la cumbre del Castro Valnera, que será ocupada por infraestructuras y servicios de hostelería capaces de admitir un flujo de 450 turistas por hora. La majestuosa cara oeste, que cae 1400 m sobre el cántabro valle del Pas, se verá surcada por las columnas y una estación intermedia de la línea.

Esta montaña (1718 m) es uno de los hitos principales de la Cordillera Cantábrica. Ni siquiera haría falta recurrir a la normativa europea medioambiental (el espacio entra de lleno en la Red Natura 2000, es zona LIC, se han catalogado recientemente 17 endemismos botánicos objeto de protección, etc.). Tampoco sería necesario recordar a los que han alumbrado semejante idea que gran parte del año la cima del Valnera permanece envuelta en nieblas o batida por fuertes vientos. Antes que todos estos argumentos hay una cuestión previa: el paisaje mismo. Porque el relieve de esta montaña es sobresaliente, con los bancos de areniscas rematados en altura por un karst alpino extraordinario. Este privilegiado espacio, tan querido por los montañeros vascos, cántabros y burgaleses, será frontalmente atacado. Asusta pensar que alguien quiera imponer su criterio empresarial a costa de todos estos valores, vendiéndolo como un falso progreso, como un bálsamo milagroso contra la crisis.

Afortunadamente, ha habido respuesta por parte de movimientos ecologistas, pero el desconocimiento que, por lo general, se tiene de esta comarca juega en contra de su protección, y hace necesario que los montañeros, los que más la apreciamos, ganemos la batalla mediática. Evitemos entre todos un daño que será irreversible. Aún estamos a tiempo. Hace casi veinte años que, desde estas páginas de Pyrenaica, tuvimos que entonar un *Réquiem por Las Motas* cuando la segunda cumbre de la zona, el Picón del Fraile, cedió su espacio natural a instalaciones militares. Esperemos no perder ahora el Castro Valnera. Sería para siempre.

Castro Valnera. Paisaiaren defentsan

AZKENALDIAN, gure ingurugiroaren balio naturalen aldeko errespetu eta zaintza sensibilitate bereziz bizi dugu. Horixe esaten baitigute zaintza horren ardura duten estamentuetatik, eta dagoeneko urte batzuk igaro dira instituzionalki edo hezkuntza mailan horren aldeko iritzien egoera sortu zenetik. Parke naturalak, ibilbide ekologikoak eta interpretazio zentroak modan daude. Hala ere, honek guztiak benetako aldaketa soziokultural bat erantzuten dion edo politikoki zuzena den marean txertaturik doan zerbaite kosmetikoa ote den galdegiten diogu geure buruari.

Zoritzarrez, badira zenbait gertaera aipatutako azken susmoa baietzatzen digutenak. Paisaiaren babesik eza da horietako bat, ez baita ulertzen berezko balio gisa. Urgentzia zkoa da ikus-arro babestuaren kontzeptua legalki garatzea. Hor dira, esate baterako, Kantabriar mendikate eta Burgosko mendietako zenbait aldetan parke eolikoek hondatu duten zeruertza. Balio handiko paisaiak zalantzazko aurrerapenaren izenean hondatua. Eta ez gara soilik pertzepzio estetikoaz ari. Eduardo Martínez de Pisón maisuaren pentsaera aintzat hartuz, paisaiak identitatea eraikitzen du, eta hau galduz gero zerbaite hiltzen da gure barrenean.

Orain hilabete batzuk jaso genuen berria. Zentzurik gabeko proiektu baten bidez, Pas haraneko bihotzetik Castro Valnerako tontorrera igotzeko teleferiko bat eraiki nahi dute. Gailurra, 450 turista jasoko lituzkeen azpiegitura eta ostalaritzako zerbitzuez betetzeko asmoa dute. Kantabriako Pas haranean 1400 metroz amiltzen den mendebaldeko aurpegi ederra zutabez eta lineako tarteko geltoki batez urratu nahi dute.

Mendi hau (1718 m) Kantabriar mendikatearen leku garrantzisuenetako da. Ingurugiroan europar araudia dioenaz baliatzea ez da beharrezkoa (espazioa Red Natura 2000n sartzen da erabat, LIC zonaldea da, babesia behar duten 17 endemismo botánico katalogatu berri dira, etab). Ideia zoro hau bururatu zaienei gogora ekarri beharko litzaietako Valnerako gailurra urtearen zati handi batean lainopean eta haize bortitzen mende egoten dela. Argudio hauen aurrean kontu bakar bat geratzen da: paisaia bera. Mendi honen erliebea zoragarria da, altueran dagoen aparteko alpetar karst batek mugatzan dituen hareharrizko bankuak ikus ditzakegu. Kantabriar, burgostar eta euskal mendizaleek horren beste estimatzen duten leku pribilegiatu honek eraso zuzena jasango du. Krisia gainditzeko baltsamoa miragarri bat balitz bezala eta aurrerapen faltsu gisa salduz, balio hauen gainetik enpresa-irizpide hutsak gailentzeak ikara sortzen du.

Zorionez, ekologista taldeak mugitzen hasi dira, baina oro har, eskualde honi buruz dagoen ezjakintasuna bere babesaren aurkakoa da, eta horrek beharrezko egiten du inguru hau gehien estimatzen dugunok, mendizaleok alegia, bataila mediaticoa irabaztea. Atzeraezinezko kaltea ekidin behar dugu guztion artean. Garaiz gaude. Duela ia 20 urte, Pyrenaicako orrialde hauetan *Las Motaseko Requiebra* intonatzen genuen, inguru honetako bigarren gailururrik altuena den Picón del Fraileren espacio naturala militar instalazioek okupatu zutenean. Ea oraingoan Castro Valnera salbatzen dugun. Betirako litzateke.